



Reseña y cronología de Juan César García

Alba Nidia Triana Ramírez

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia



Esta reseña y cronología de Juan César García (JCG), se tomó textualmente de la investigación realizada por Diego Galeano, Lucía Trotta y Hugo Spinelli en su artículo titulado “*Juan César García y el movimiento latinoamericano de medicina social: notas sobre una trayectoria de vida*”. Juan César García (1932-1984) es conocido en gran parte de América Latina como uno de los articuladores de la “medicina social”, corriente de pensamiento que en la segunda mitad del siglo XX comenzó a renovar la forma de estudiar los procesos de salud-enfermedad atención (PSEA). La Medicina Social, es una medicina contrahegemónica durante los años 1960 y 1970, opuesta a la medicina de mercado individualista, liberal y capitalista.

El movimiento latinoamericano de la medicina social, estuvo estrechamente ligado al diálogo de la medicina con las Ciencias Sociales, en particular con la sociología y la historia. Ese recorrido de las ciencias médicas a las sociales fue precisamente la trayectoria intelectual de Juan César García, quien se graduó en medicina en la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) (Provincia de Buenos Aires, Argentina), para luego optar por la continuación de su formación académica en la sede que la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) tiene en Santiago de Chile.

La metodología que los autores de esta reseña utilizaron para reconstruir la trayectoria de este distinguido médico latinoamericano, estuvo atravesada por diferentes fuentes como: revisión de sus propios escritos bibliográficos, in-

formación obtenida de familiares, amigos y colegas, fotografías y cartas de su juventud como militante político, producción periodística, correspondencia con la Organización Panamericana de la Salud (OPS), material conservado en el Archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires (DIPBA) en guarda de la Comisión Provincial por la Memoria sobre la época de la militancia estudiantil de García, entre otras fuentes.

El artículo de Galeano, Trotta y Spinelli, abarca lo que fue la formación de Juan Cesar García en la UNLP y su participación en la política universitaria; la especialización en pediatría, los trabajos asistenciales en la Sociedad de Estudiantes de Medicina, la creación de un Centro de Estudiantes Necochoenses y de un grupo de médicos que recorrían la Provincia de Buenos Aires, su viaje a Santiago de Chile para estudiar en FLACSO. Así mismo, se centran en la experiencia dentro de las áreas de Recursos Humanos y de Investigaciones de la OPS, de dos décadas de vida en Washington. Bajo el patrocinio de la OPS, García publicó el libro *La educación médica en América Latina*, esta investigación permitió conocer en profundidad la enseñanza de la medicina social en distintos países latinoamericanos y comenzar a construir una red de contactos, acumulando un importante capital social y político que lo ayudó a sostener líneas de trabajo al interior de la OPS, incluso bajo la mirada desconfiada de muchos directivos que no veían estas actividades con simpatía.

Con esta reseña se invita a leer en concreto este artículo, pero también su producción y aportes a la medicina social latinoamericana, que pone en contexto la vida y obra de Juan Cesar García y el significado que este trabajo tiene, como un valioso aporte a la reforma de la salud en Colombia a partir de la perspectiva de la Atención Primaria de la Salud.

Referencia

Galeano, Diego; Trotta, Lucía; Spinelli, Hugo. (2011). Juan César García y el movimiento latinoamericano de medicina social: notas sobre una trayectoria de vida. *Salud Colectiva*, vol. 7, núm. 3, septiembre-diciembre, 2011, pp. 285-315 Universidad Nacional de Lanús Buenos Aires, Argentina. Disponible en: <file:///D:/Downloads/73122306002.pdf>